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НЕ ПРОСТО ЛОЗУНГ

Машиностроители продолжают 
помогать бойцам СВО под флагом 
акции «Всегда рядом»   
   С. 2 »

ВОЛЯ К ПОБЕДЕ

Пензенские инженеры будущего 
поехали на форум брать 
не числом, а умением     С. 4–5 »

СЕМЕЙНОЕ ДЕЛО

История династии из Нижнего 
Ломова покорила жюри 
всероссийского конкурса 
  С. 11 »

Пензенская область вошла в ТОП-10 лидеров Всероссийской профориентационной акции 
«Неделя без турникетов». Состоялось почти 700 разных мероприятий на базе предприятий 
и учебных заведений, чтобы молодежь училась строить карьеру, опираясь на опыт, интересы, 
чувства и потребности  С. 8 »

ИДЁМ НА ПРЕДПРИЯТИЯ



ПОСЫЛКА НА ФРОНТ
В первые дни специальной военной операции глава Союза машиностроителей России Сергей Чемезов инициировал 
проведение гуманитарной акции «Всегда рядом» в рамках добровольческих проектов «Единой России». 
Машиностроители объединили усилия для помощи жителям Донбасса и участникам СВО. 
В 2024 году гуманитарные грузы формировались непосредственно на предприятиях.

В преддверии праздника 23 февраля 
на призыв поздравить защитников Оте-
чества откликнулись десятки неравнодуш-
ных пензенцев. Приемное отделение воен-
ного госпиталя Министерства обороны РФ 
заполнили коробки с полезными и прият-
ными подарками. Кроме того, бойцам СВО 
передали творческие работы детей сотруд-
ников «ПО «Электроприбор» и «ППО ЭВТ 
им. В. А. Ревунова». Ребята своими руками 
смастерили открытки и написали теплые 
пожелания раненым бойцам.

Четвероклассник Федор, сын заведу-
ющей хозяйством «ПО «Электропри-
бор» Ольги Докиной, передал сразу 
несколько своих работ. Мальчик 
с самого раннего возраста ув-
лекается рисованием. К военной 
тематике его подтолкнула исто-
рия прабабушки Евгении Степа-
новны Соколовой, которая про-
шла Великую Отечественную войну 
снайпером и стала примером стойко-
сти и военной доблести.

ДЕНЬ ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА

В числе первых пензенские 
машиностроители отправили 
помощь пострадавшим жите-
лям Курской и Белгородской 
областей. Пензенское регот-
деление СоюзМаш закупило 
продукты, средства личной 
гигиены, текстиль, бытовую 
химию, кухонную утварь, кан-
целярские принадлежности, 

БЕЛГОРОД БЕЛГОРОД 
И КУРСКИ КУРСК

На средства, которые 
в рамках акции «Всегда ря-
дом» выделили Нижнеломов-
ский электромеханический 
завод и Пензенский науч-
но-исследовательский элек-
тротехнический институт, 
по запросу бойцов СВО при-
обрели и отправили на фронт 
строительные материалы, руч-
ной инструмент, газовые го-
релки и маскировочные сети. 
На фронте ими укрывают блин-
дажи и военную технику. При 
смене дислокации приходит-
ся оставлять драгоценные пе-
стрые ленточки.

Семь дней в неделю в две 
смены сантиметр за сантиме-
тром плетут защиту для сыно-
вей, мужей и земляков волон-
теры центра «Камуфляж добра» 

и «Ломовские бабушки». 

— Наша работа разнообраз-
ная, шьем маскировочные ко-
стюмы, нашлемники, делаем 
подушки для госпиталя и каж-
дый месяц отправляем посыл-
ки на фронт, — рассказывает ру-
ководитель группы  Валентина 
Моторина.

К зиме появилась потреб-
ность плести светлые маски-
ровочные сети, незаметные 
в заснеженном лесу или поле. 
Новые добровольцы — работ-
ники «НЛЭМЗ» — предложили 
свою помощь. Теперь ткань пря-
мо на заводе нарезают на длин-
ные тесемки, чтобы женщины 
не тратили свои силы и время.

Скоро из Пензенской обла-
сти отправятся на фронт пе-
чи-буржуйки, над ними трудят-
ся студенты Нижнеломовского 
многопрофильного техникума. 

Металл, электроды для сварки, 
диски предоставило региональ-
ное отделение СоюзМаш. 

— Мы благодарны нашим 
мобилизованным и доброволь-
цам, которые находятся в зоне 
СВО, за их мужество, стойкость 
и желаем скорейшего возвраще-
ния домой с победой, — говорит 
председатель Пензенского отде-
ления СоюзМаш, генеральный 
директор «НЛЭМЗ» Андрей Са-
пожников.

СВОИХ НЕ БРОСАЕМ

За активную поддержку 
и оказанную гуманитарную 
помощь в условиях проведе-
ния СВО на территориях Хер-
сонской и Запорожской обла-
стей, Донецкой и Луганской 
народных республик объяв-
лена благодарность Пензен-
скому реготделению Союз-
Маш России от командования 
и личного состава роты, вы-
полняющей боевые задачи 
на фронте. 

корм для домашних живот-
ных. На призыв акции «Всег-
да рядом» откликнулись мно-
гие трудовые коллективы. 
Заводчане передавали деньги 
и приносили вещи первой не-
обходимости. Собранный груз 
передали через Пензенский 
фонд поддержки региональ-
ных проектов «Развитие».

ВСЕГДА РЯДОМ
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На заседании Бюро Сою-
за машиностроителей России 
и Лиги содействия оборонным 
предприятиям обсудили совре-
менные вызовы и новые меха-
низмы в интересах промышлен-
но-технологического развития 
страны. Тон встрече задал ли-
дер СоюзМаш Сергей Чемезов, 
он акцентировал внимание на 
росте промышленности в пери-
од с января по август 2024 года.

— Обрабатывающие отрасли 
показали увеличение на 8,1 %, 
а капитальных вложений за пер-
вое полугодие стало больше 
на 24,7 %. Этот успех в немалой 
степени обеспечивается широ-
ким спектром мер поддержки 
со стороны государства и зна-
чительно выросшим гособо-
ронзаказом. При этом важно, 
что драйверами развития явля-
ются именно высокотехноло-
гичные секторы промышлен-
ности. Вместе с тем есть и ряд 
существенных негативных фак-
торов. Значительным тормозом 
дальнейшего роста промыш-
ленности является рекордный 
уровень ключевой ставки. Она 
практически лишает предпри-
ятия смысла займов для свое-
го развития, — отметил Сергей 
Чемезов.

При поддержке экспертных 
советов и комитетов СоюзМаш 
сформированы законодатель-
ные инициативы, направлен-
ные на совершенствование 
нормативно-правового поля 
в промышленной сфере.

— Наша цель — устранить 
дисбаланс системы «заказ-

чик-исполнитель», оптимизи-
ровать ценообразование и, как 
следствие, повысить рента-
бельность. По итогам форума 
«Армия-2024» Союзом и Ли-
гой выдвинуты предложения 
по развитию НИОКР в орга-
низациях ОПК, обеспечению 
мерами господдержки пред-
приятий — участников про-
мышленных кластеров. Ини-
циативы направлены в адрес 
минпромторга и других про-
фильных министерств, — сооб-
щил в своем докладе первый 
вице-президент СоюзМаш Вла-
димир Гутенев. 

Помощник президента РФ 
Алексей Дюмин подчеркнул, 
что организации ОПК, кото-
рые с начала специальной во-

ДРАЙВЕРЫ РАЗВИТИЯ
Промышленность России показала рост на фоне санкций 
и давления недружественных стран

СДЕРЖИВАЕТ РОСТ ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
РЕКОРДНЫЙ УРОВЕНЬ КЛЮЧЕВОЙ СТАВКИ. 
ОНА ПРАКТИЧЕСКИ ЛИШАЕТ ПРЕДПРИЯТИЯ 
СМЫСЛА ЗАЙМОВ ДЛЯ СВОЕГО РАЗВИТИЯ

енной операции сталкивались 
с серьезными вызовами, про-
водят большую работу по на-
ращиванию мощностей для 
производства особо востребо-
ванных образцов вооружения, 
военной и специальной техни-
ки и средств поражения. 

— Пока рано говорить, что 
все задачи решены на должном 
уровне. Однако система взаи-
модействия органов государ-
ственной власти, ведомств и ор-
ганизаций промышленности 
отстраивается быстрыми темпа-
ми. Там, где еще видим пробле-
мы, мы всегда готовы в ручном 
режиме решать их в кратчай-
шие сроки. Новое созданное 
Управление администрации 
президента по государствен-
ной политике в ОПК уже актив-
но работает по этой задаче в тес-
ном взаимодействии со всеми 
заинтересованными сторона-
ми, — добавил Алексей Дюмин.

Реальный сектор экономики 
по-прежнему испытывает боль-

шую потребность в высококва-
лифицированных специали-
стах. Руководители СоюзМаш 
обсудили новый формат взаи-
модействия науки и промыш-
ленности — производственную 
аспирантуру. 

— По своему предназначе-
нию это форма партнерства 
и кооперации университета 
с конкретной компанией, на-
правленная на повышение эф-
фективности исследователь-
ской деятельности, с одной 
стороны, и на решение кон-
кретных задач предприятия, 
с другой, — объяснил суть про-
екта министр образования РФ 
Валерий Фальков.

Предполагается, что созда-
ние такой производственной 
аспирантуры будет способ-
ствовать закреплению молодых 
специалистов на предприятиях. 
В пилотный проект в 2025 году 
планируется пригласить пред-
приятия, входящие в Госкор-
порацию «Ростех».

АРМИЯ И ОПК
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Незабываемые летние пей-
зажи рисует в памяти XII Меж-
дународный молодежный про-
мышленный форум «Инженеры 
будущего». В 2024 году он сно-
ва проходил на базе отдыха 
«Шахтер» в Тульской области, 
где спокойствие тихой реки 
и неприступных стен русско-
го леса так резко контрасти-
ровали с энергетикой и атмос-
ферой происходящих бурных 
событий.

За семь дней, с 26 июня 
по 2 июля, на площадке фору-
ма выступили более 520 спи-
керов — это руководители 
крупнейших промышленных 
предприятий и ведущих тех-

нических вузов страны, пред-
ставители федеральных 
и региональных ведомств, 
исполнительной и законо-
дательной власти, научных 
и бизнес-кругов, а также обще-
ственные деятели.

Участники форума не толь-
ко перенимали опыт и знания, 
но и имели возможность проя-
вить себя.

В этом году была жесткая 
конкуренция: соревновались 
66 команд, сформированных из 
304 предприятий. Сурский край 
представляли трое учащихся 
Пензенского государственно-
го технологического универси-
тета — студенты третьего курса 

автоматизированных информа-
ционных технологий Алексан-
дра Ткаченко и Аким Павлов 
(кафедра «Программирова-
ние») и гражданин Ливии, сту-
дент первого курса факультета 
биотехнологий Абушахма Ха-
рун Ахмед Али (кафедра «Био-
медицинская инженерия»).

Аким и Александра прошли 
обучение в рамках кластера 
«Цифра» в группе «Технологии 
будущего». Они программи-
ровали игры на движке Unity, 
работали с языком C# для на-
писания игровой логики, прак-
тиковались писать скрипты для 
управления объектами в игре, 
а также учились импортировать 

ВЫСОКАЯ ПЛАНКА
Студенты из Пензы достойно представили родной 
регион на международном форуме

Без скуки — 
на все руки

В рамках образовательной 
и деловой программы форума 
«Инженеры будущего-2024» 
состоялось свыше 600 лек-
ций, панельных дискуссий, ма-
стер-классов и тренингов. 
Впервые был внедрен междис-
циплинарный блок. Организо-
вано более 200 мероприятий 
культурно-спортивной про-
граммы. Состоялся «Кубок 
веселых и находчивых инже-
неров» и состязания по фиджи-
тал-спорту по направлениям 
«Тактическая стрельба», «Вир-
туальная велогонка», «Фут-
бол».

Студенты ПензГТУ в рам-
ках спортивной програм-
мы выиграли отборочный 
тур по шахматам со счетом 
2:1 и первый турнир по боч-

че. Одержали победу в трех 
из семи игр в «Го» со счетом 
3:0, а также стали лучши-
ми в состязаниях по фиджи-
тал-спорту по направлению 
«Виртуальная велогонка» с ре-
зультатом 1 минута 54 секун-
ды у Акима Павлова и 1 ми-
нута 19 секунд у Абушахма 
Харуна. 

В ходе культурно-развле-
кательной программы сту-
денты побывали на экскурси-
ях в Тульском Музее Станка 
(Тhe Machine Tool Museum), 
Суходольском заводе «Спец–
тяжмаш», кирпичном заводе 
BRAER, химической компании 
«Щекиноазот», а также поу-
частвовали в творческих он-
лайн-конкурсах.
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Аким Павлов, капитан команды Пензенской 
области на форуме «Инженеры будущего»:

— Форум поразил меня своей масштабностью. На тер-
ритории «Шахтера» собрались только лучшие специ-
алисты из разных уголков мира. В прошлом году я был 
на форуме как участник, а в этом — как глава делега-
ции, поэтому был больше вовлечен во все происходящее. 
Хочу отметить более разнообразную деловую программу, особен-
но большое количество лекций на тему искусственного интеллек-
та и нейросетей. Это очень актуальные направления, которые не-
обходимо популяризировать, с этим спикеры отлично справились.  
Нововведение форума — междисциплинарный блок. Интересный экс-
перимент, который расширяет мировоззрение и прокачивает эру-
дицию. Вряд ли я еще где-нибудь узнал бы так много интересных 
фактов о квантовой физике, предиктивной аналитике, кибербезопас-
ности, различных устройствах, водородных технологиях и композит-
ных материалах. Разнообразие тем заставляло работать мозг в раз-
ных направлениях, что, несомненно,  способствует саморазвитию. 
Также нашей команде удалось поучаствовать в интересных состя-
заниях: настольной игре «Го», игре с бросками мячом на точность — 
бочче, диджитал-велогонке, шахматном турнире и бадминтоне. Те-
перь мы умеем хорошо играть в новые для нас игры, это очень круто! 
Мы познакомились с представителями различных компаний: «РОСЭЛ», «Ав-
тоВАЗ», «Алмаз-Антей», «Номикс». Общаться было не только интересно, 
но и полезно, нам предложили посетить другие города.

Анастасия Постнова, инженер-электроник НПП «Рубин»:

—  У меня уже был опыт участия в подобных мероприяти-
ях регионального и всероссийского масштаба. На этот раз 
я получила приглашение на форум в качестве соорганиза-
тора благодаря победе в конкурсе «В команде СоюзМаш». 
На форуме я познакомилась с увлеченными и мотивированными професси-
оналами своего дела. Всегда приятно находиться в команде единомышлен-
ников, разделяющих желание развиваться и двигаться вперед. Я получила 
огромный заряд позитивных эмоций, усовершенствовала свои организа-
торские навыки, узнала, как живут и над чем работают лучшие инжене-
ры нашей страны.

Вадим Силаков, инженер-конструктор НТЦ «Радиозавода»:

— На форум предприятие делегировало меня, Максима Пота-
пова и Никиту Левина, для нас это стало интересным и запо-
минающимся событием. Комплекс «Шахтер», где мы жили, пред-
ставляет собой летний лагерь. Он находится в прекрасном 
живописном месте, с благоустроенной территорией и бассейном. Погода 
выдалась замечательная. Каждое утро начиналось с 20-минутной зарядки, 
достаточно интенсивной. А в последний день зарядку проводил летчик-кос-
монавт Петр Дубров. Дни на форуме были загруженными, насыщенными 
разнообразными лекциями, даже в субботу и воскресенье проходило обу-
чение. Мне понравилась работа с «Ардуино». Это сборные конструкторы 
из плат и программного обеспечения. Также заинтересовала лекция по си-
стеме 5S. Это японская система оптимизации производства. Задание со-
стояло в импровизированном производстве самолетиков из конструкто-
ра, необходимо было сдать его заказчику, а затем разобрать. Инженеры 
«Росэлектроники», с которыми мы работали в одной команде, продемон-
стрировали высокую профессиональную квалификацию и волю к победе.

МНЕНИЯ
и использовать готовые игро-
вые ассеты, тестировали игры 
и находили в них баги. По ито-
гам курса ребята создали симу-
лятор роборуки. 

Абушахма Харун выбрал 
обучение в рамках образо-
вательного кластера «Тех-
нологии» в группе «Биотех-
нические системы». Вместе 
с другими участниками тре-
ка он создавал аппарат искус-
ственной вентиляции легких 
для новорожденных. Обуче-
ние было организовано в фор-
мате инвестиционного про-
екта. Каждой команде выдали 
по тысяче игровых единиц. У 
трех из пяти команд получи-
лось сделать реально функци-
онирующие устройства, что 
подтвердили представители 
Национального медицинско-
го исследовательского центра 
акушерства, гинекологии и пе-
ринатологии им. В.И. Кулакова.

Студенты ПензГТУ азартно 
бились с командами-гиган-
тами на спортивных площад-
ках, не уступали в интеллекту-
альных поединках, побывали 
на деловых встречах и экскур-
сиях. Результаты продемон-
стрировали достойные! Аким 
Павлов занял 16 место в общем 
рейтинге, его одногруппница 
Александа Ткаченко располо-
жилась на 18 ступени, а ливи-
ец Абушахма Харун Ахмед Али 
занял 33 место. Напомним, все-
го в форуме приняли участие 
более 1000 молодых специали-
стов, аспирантов и студентов 
из более чем 70 стран мира. 

Уже известно, что новый фо-
рум стартует в Тульской обла-
сти в 2025 году — так решило 
Бюро Союза машиностроите-
лей России. Кто будет представ-
лять Пензенскую область, пока 
не известно, но традиционно 
задана высокая планка. 
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Холдинг «Росэлектроника» 
Госкорпорации Ростех присту-
пил к поставкам электронных 
компонентов для оборудования 
связи самолетов. Технические 
параметры новых устройств по-
зволили заменить зарубежные 
изделия в бортовых комплек-
сах связи.

Вакуумные высокочастот-
ные переключатели поляри-
зованного типа разработаны 
пензенским Научно-исследо-
вательским институтом элек-
тронно-механических при-
боров (НИИЭМП) по заказу 
нижегородского НПП «Полет» 
(оба входят в «Росэлектронику») 
для замены изделий иностран-

ного производства. НПП «По-
лет» является одним из веду-
щих в отрасли разработчиком 
и производителем техники ави-
ационной радиосвязи.

— Созданные в НИИЭМП 
комплектующие позволили от-
казаться от аналогичных изде-
лий зарубежного производства. 
Применение современной оте-
чественной ЭКБ в составе бор-
товой аппаратуры радиосвязи 
увеличило срок службы обору-
дования и повысило его надеж-
ность. К настоящему моменту 
мы уже передали партии вы-
ключателей заказчику, — сооб-
щил генеральный директор НИ-
ИЭМП Вячеслав Зуев.

Устройства предназначе-
ны для коммутации высоко-
частотных и сверхвысокоча-
стотных электрических цепей 
в составе радиолокационного 
и связного оборудования. Из-

делия отличаются повышен-
ной устойчивостью к вибраци-
онным нагрузкам и по своим 
рабочим характеристикам 
не уступают зарубежным ана-
логам.

«Пензадизельмаш» (ПДМ, 
входит в состав компании 
«ТМХ-Энергетические реше-
ния») отметил юбилей произ-
водства турбокомпрессоров. 
За 65 лет завод выпустил свы-
ше 230 тысяч турбин для осна-
щения дизельных двигателей. 
В настоящее время на предпри-
ятии серийно выпускают 7 мо-
дификаций турбокомпрессоров, 
которые отличаются просто-
той конструкции, высокой сте-
пенью унификации, надежно-

стью и большим ресурсом.
 В декабре 1959 года поста-

новлением Правительства СССР 
на Пензенском дизельном заво-
де было организовано произ-
водство турбонагнетателей (тур-
бокомпрессоров) для наддува 
двигателей агрегатной мощно-
стью от 600 до 6000 л.с. На заво-
де создали новое конструктор-
ское бюро и уже в 1960 году 
разработали первые образцы 
унифицированных турбин — 
ТК30 и ТК23, с помощью кото-

рых модернизировали первые 
отечественные дизельные дви-
гатели. Завод награжден дипло-
мами и медалями ВДНХ СССР, 
премией Правительства РФ в об-
ласти науки и техники.

Турбокомпрессорное про-
изводство ПДМ активно раз-
вивается. В прошлом году 
на заводе собрали опытные об-
разцы новых моделей турбин 
радиального типа для надду-
ва локомотивных двигателей 
и двигателей для энергетики, 

основными преимущества-
ми которых являются мень-
шие массогабаритные пара-
метры и более высокий КПД. 
В 2024 году «Пензадизельмаш» 
приступил к выпуску устано-
вочной партии турбин радиаль-
ного типа в рамках заводского 
проекта «Развитие дизельного 
производства», его основные 
задачи — достижение техно-
логического суверенитета, вы-
пуск альтернативной конкурен-
тоспособной продукции.

Предприятие посетил руко-
водитель аппарата Пензенско-
го регионального отделения 
СоюзМаш Сергей Яшин. Он 
вручил генеральному дирек-
тору «СТМ-ТехноГрупп» Арте-
му Тудоске и его заместителю 
Ирине Шиповой благодарно-
сти за подписью вице-пре-
зидента СоюзМаш России 
Владимира Гутенева. Руковод-

ство пензенского предприя-
тия отмечено за высокий 

профессионализм и большой 
вклад в развитие машиностро-
ительной отрасли.

— Наша компания произво-
дит изделия из твердых сплавов 
и керамики. Накоплен большой 
опыт в производстве форм для 
прессования твердосплавных 
многогранных пластин. Освоено 
производство дисковых цель-
ных фрез, налажено изготовле-
ние специального мерительного 
инструмента и вспомогательной 

оснастки. Мы рады, что деятель-
ность предприятия высоко оце-
нило руководство Союза маши-
ностроителей России, — отметил 
Артем Тудоска.

Руководитель аппарата Пен-
зенского регионального отде-
ления СоюзМаш Сергей Яшин 
пожелал успехов в освоении 
новой продукции и поблагода-
рил коллег за активное участие 
в профориентационной работе 
с молодежью.

ЛЕТАТЬ ПО-РУССКИ
НИИЭМП начал поставки отечественных компонентов для авиационных систем связи

На ПДМ собрали 800 генераторов для маневровых тепловозов

Руководство «СТМ-ТехноГрупп» отмечено Союзом машиностроителей России

ЭНЕРГИЯ ДВИЖЕНИЯ

ВРУЧИЛИ БЛАГОДАРНОСТЬ
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Холдинг «Росэлектроника» 
(Госкорпорации Ростех) впер-
вые показал на форуме «Ар-
мия-2024» обновленную ко-
мандно-штабную машину 
МП32М1 для управления ра-
кетными и реактивными частя-
ми и подразделениями. В новой 
модификации техника получи-
ла рабочее место оператора раз-
ведывательного беспилотника.

Командно-штабная маши-
на  представляет собой ком-
плекс средств автоматизации 
и оборудования связи на колес-
ном шасси высокой проходимо-
сти. Изделие предназначено для 
управления подразделениями, 
оснащенными реактивными си-
стемами залпового огня средне-
го и крупного калибров.

Новая разработка включа-
ет шесть автоматизированных 
рабочих мест, объединенных по 
локальной сети в вычислитель-
ный комплекс, что обеспечива-
ет решение специальных опера-
тивно-тактических, расчетных 
и информационных задач. Ма-
шина передает на вышестоя-
щие звенья управления инфор-
мацию о положении, состоянии 
и обеспечении подразделений, 
а на подчиненные звенья управ-
ления — команды на подготов-
ку и нанесение огневых ударов.

Средства управления беспи-
лотником, которые представле-

ны в новой модификации, инте-
грированы в вычислительный 
комплекс. Данные, полученные 
с БПЛА, поступают, обрабатыва-
ются и отображаются на авто-
матизированном рабочем ме-
сте. Таким образом, командир 
подразделения получает пол-
ную достоверную информацию 
об обстановке в режиме реаль-
ного времени.

— В современных условиях 
ведения боевых действий ре-
ального перевеса над против-
ником можно добиться только 
при постоянном совершенство-
вании технических средств. 
За счет интеграции рабочего 
места оператора беспилотни-
ка мы существенно расширили 
разведывательные возможности 
командно-штабной машины, — 
рассказал генеральный директор 
«Радиозавода» Олег Ратников.

Другой разработкой, пред-
ставленной на форуме, стал 

модернизированный ком-
плекс управления артиллерий-
скими и минометными бата-
реями. По запросу заказчиков 
габаритные размеры и вес из-
делия были уменьшены, а про-
водное соединение заменено 
на передачу данных по специ-
альному Wi-Fi каналу. Обору-
дование обеспечивает полную 
подготовку данных для стрель-
бы, выполняет расчет параме-
тров и передает их исполните-
лям. При применении изделия 
время подготовки огня по не-
плановой цели не превышает 
35 секунд. Все оборудование 
помещается в компактный за-
щитный кейс общим весом 
менее 4 кг. Радиостанции, вхо-
дящие в состав комплекса, от-
носятся к средствам связи ше-
стого поколения, аппаратура 
поддерживает обмен данны-
ми и голосовыми сообщения-
ми на расстоянии до 6 км.

В  м а р т е  с о с т о я л а с ь 
XIV Всероссийская конферен-
ция по проектированию ком-
плексных систем безопасно-
сти CeSIS-2024.

В мероприятии приня-
ли участие около 50 ведущих 
российских проектировщиков 
и разработчиков инженер-
но-технических средств фи-

зической защиты объектов, 
представителей отечествен-
ных предприятий, работаю-
щих в сфере безопасности.

С докладами выступили 
эксперты «ЦеСИС» и дело-
вые партнеры. Спикеры рас-
сказали о новой продукции, 
проектировании объектов 
с применением BIM, обору-

довании транспортного КПП 
инженерными средствами за-
щиты, системах управления 
приводной техникой и дру-
гих разработках. Среди но-
винок большой интерес вы-
звали системы пассивной 
защиты промышленного объ-
екта от  атак беспилотных ле-
тательных аппаратов.

ВСЁ ДЛЯ ПОБЕДЫ!
Пензенский «Радиозавод» представил новые 
разработки на «Армии–2024»

Ведущие разработчики средств защиты 
обменялись опытом в Пензе

Признанный 
эксперт

Компания «Моторные тех-
нологии» получила сертификат 
отраслевого эксперта за ак-
тивное участие в мониторинге 
Банка России, а также за вклад 
в оценку текущего состояния 
и перспектив развития эконо-
мики Пензенской области.

Награждение состоялось 
в рамках программы «Чет-
верть века в диалоге с реги-
ональным бизнесом. Мони-
торинг предприятий Банка 
России – 25 лет». В меропри-
ятии приняли участие пред-
ставители промышленности 
и финансовых организаций. За-
меститель генерального ди-
ректора АО НПП «Моторные 
технологии» Наталья Спирина 
выступила в качестве спикера 
и поделилась опытом привле-
чения инвестиций через выпуск 
облигаций.

Лидеры 
задают тон

Региональное министер-
ство экономического разви-
тия и промышленности под-
вело итоги конкурса на звание 
«Лучшее промышленное пред-
приятие Пензенской области». 
За победу боролись 34 компа-
нии в четырех номинациях. 
Предприятия, входящие в Со-
юзМаш России, показали от-
личные результаты. Первое 
место в номинации «Маши-
ностроение и металлообра-
ботка» завоевала компания 
«Моторные технологии», ак-
ционерное общество «Ниж-
неломовский электромехани-
ческий завод» заняло второе 
место в номинации «Оборон-
ная промышленность и прибо-
ростроение, научно-исследова-
тельские организации». 

КАК ПРОТИВОСТОЯТЬ 
БЕСПИЛОТНИКАМ?
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Всероссийская профориентационная ак-
ция «Неделя без турникетов» прочно вошла 
в расписание уроков пензенских школь-
ников и студентов. Если пять лет назад 
всего 13 организаций приглашали моло-
дежь на экскурсии, то весной и осенью 
2024 года — уже 28 промышленных пред-
приятий Пензы, Нижнего Ломова, Зареч-
ного, а также Пензенский государственный 
технологический университет. 

— Цель «Недели без турникетов» — пре-
доставить молодому поколению возмож-
ность своими глазами увидеть настоящее 
производство, современные предприятия 
региона. Кого-то это вдохновит выбрать 
профессию, которой будет интересно за-
ниматься всю жизнь, — говорит председа-
тель Пензенского регионального отделения 
СоюзМаш, генеральный директор «НЛЭМЗ» 
Андрей Сапожников. 

Сегодня перед молодыми людьми от-
крыты безграничные возможности, осо-
бенно если они откажутся от стереотипов 
и внимательно посмотрят, что происходит 
в промышленности. Здесь внедряют высо-
кие стандарты безопасности труда и созда-
ют комфортные условия. Работа на заво-
де — это стабильный источник заработка 
с возможностью карьерного роста и по-
стоянного обучения. Во время экскурсий 
школьники ходят по светлым и чистым це-
хам, общаются с сотрудниками, интересу-
ются перспективами.

— «Неделя без турникетов» — незаме-
нимая часть профориентационной рабо-
ты. С каждым годом у нас увеличивается 
количество договоров о целевом обучении 
с промышленными предприятиями. Бла-
годаря этой акции студенты и школьники 
могут понять о профессии: «Да, это мое!» 
И в большинстве случаев делают выбор 
в пользу профессий, имеющих отноше-
ние к производству, а это так необходимо 
сегодня Пензенской области, — отмечает 
Анастасия Белорыбкина, консультант от-
дела образовательной политики профес-
сионального образования минобра Пен-
зенской области.

К проекту Союза машиностроителей 
России с удовольствием присоединяются 
предприятия других отраслей промыш-
ленности. Директора компаний уверены, 
что будущих специалистов нужно начи-
нать готовить со школьной скамьи. Поэ-
тому во время встреч на производстве, 
в цехах или кабинетах ребятам старают-
ся донести важную мысль: каждый может 
стать профессионалом в своем деле и спо-
собен добиться любых вершин, для этого 
нужны стремление и время.

В 2024 году осенняя акция «Неделя без 
турникетов» привлекла более 257 тысяч 
школьников из 64 регионов России.

В Пензенской области профориентацией охвачены 18 700 человек

НА СМЕНУ ПРИДЁТ МОЛОДЕЖЬ

ЗАВОД «СТАРТ», ЗАРЕЧНЫЙ
Юные гости увидели оперативный 

пункт управления с современным микро-
процессорным оборудованием, побыва-
ли на главной понижающей подстанции, 
где энергетики рассказали принцип ра-
боты механизма и показали уровни на-
пряжения.

Подростки стали участниками деловой 
игры «Фабрика процессов», в ходе которой 
освоили принципы бережливого производ-
ства и получили опыт применения ключе-
вых инструментов.

«ПЕНЗТЯЖПРОМАРМАТУРА», ПЕНЗА
На предприятии состоялся II студен-

ческий фестиваль «ПТПА — Фест». Более 
100 студентов вузов Пензы смогли убе-
диться, что именно техническое образо-
вание развивает кругозор и дает пони-
мание того, как устроен мир. Состоялись 
мастер-классы, направленные на знаком-
ство с профессиями, развитие навыков и 
личностных качеств, экскурсия по произ-

водству, а также интеллектуальный квиз. 
Завершился фестиваль чествованием са-
мых активных и инициативных участни-
ков и команд.

ЗАВОД «ГРАЗ», С. ГРАБОВО
На экскурсии гости узнали, что Грабов-

ский автомобильный завод — одно из круп-
нейших предприятий по производству бен-
зовозной спецавтотехники. Специалисты 
рассказали об истории предприятия и ос-
новах машиностроения, показали участки 
сборки, сварки и механической обработки, 
а также продемонстрировали станки с ЧПУ. 

«ИМПУЛЬС-АТОМ», ПЕНЗА
Студенты пообщались с кадровыми 

специалистами, чтобы узнать о возмож-
ности прохождения практики и совмеще-
ния работы и учебы с перспективой даль-
нейшего трудоустройства, а школьникам 
предложили устроиться на подработку 
в период летних каникул. После экскур-
сий ребятам вручили брендированные су-
вениры.

АПРЕЛЬ 2024:

355 мероприятий — 11176 человек 
(5214 школьников, 5365 студентов, 
473 преподавателя и 124 родителя).

ОКТЯБРЬ 2024:

342 мероприятия — 7520 чело-
век (4373 школьника, 2662 студента, 
416 преподавателей и 69 родителей).

По итогам осеннего этапа Пен-
зенская область вошла в ТОП-
10 по числу участников «Недели 
без турникетов», заняв 8 место 

среди 64 регионов РФ.
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12 ноября в Пензенской об-
ласти стартовала инженерная 
олимпиада «Звезда», кото-
рая проводится уже в 12-й раз 
среди учащихся 6–11 классов 
по инициативе Союза маши-
ностроителей России. Интел-
лектуальный марафон начался 
с испытаний по естественным 
наукам. Площадки для прове-
дения очного отборочного 
тура предоставил Пензенский 
государственный технологи-
ческий университет и более 
40 школ города.

— Задания естественного 
профиля охватывают матема-
тику и физику. Они проверяют, 
есть ли у школьников техниче-
ское мышление, — пояснил на-
чальник управления профори-
ентации и организации приема 
ПензГТУ Валерий Люсев.

Победа дает учащимся пра-
во поступления в вузы на тех-
нические специальности без 
вступительных испытаний. 
Кроме того, в рамках олимпи-
ады школьники могут прове-
рить свои знания по истории, 
обществознанию, русскому 
языку, праву, экономике, пси-
хологии, международным от-
ношениям, переводу и пере-
водоведению — победа в этих 
профилях дает дополнитель-
ные 10 баллов при поступле-
нии в вузы России.

По итогам прошлого учеб-
ного года к олимпиаде «Звез-
да» присоединились почти 
4000 школьников Пензенской 
области, 171 стал победителем 
или призером. По числу участ-
ников заключительного тура 
интеллектуальных испытаний 
наш регион вошел в число ли-
деров, заняв 6-ю строчку рей-
тинга.

— Ежегодно мы честву-
ем победителей и призеров, 
но важны не награды и бону-

сы, а опыт и знания, которые 
ребята получили в процес-
се выполнения олимпиадных 
заданий. Эти школьники уже 
выбрали направление подго-
товки и идут к цели, чтобы по-
ступить на желанную специ-
альность. Надеюсь, каждый 
из них сможет получить каче-
ственное образование и занять 
достойное место в обществе, — 
отметил председатель Пензен-
ского отделения СоюзМаш Ан-
дрей Сапожников.

ОТКРЫВАЯ ТАЛАНТ 
КАЖДОГО
Многопрофильная олимпиада «Звезда» помогает 
достичь успеха в инженерных науках

КСТАТИ
В число лучших участников олимпиады «Звезда» вошел сын сотруд-
ницы «ПО «Электроприбор» Юрий Сухов. Он получил диплом III сте-
пени по профилю «Русский язык».
— Юре 15 лет, он учится в школе № 56 им. Героя России А.М. Самоку-
тяева. Закончил восьмой класс с отличием. Также он учится играть 
на фортепиано в детской музыкальной школе №7. В дуэте с Ильей 
Гориным они взяли гран-при на гала-концерте IV регионального кон-
курса юных музыкантов «Камертон», — рассказывает мама мальчика.
Еще одно хобби ее сына — соревновательная робототехника. На-
чиная с пятого класса, в секции на базе Дворца детского (юношеско-
го) творчества подросток учится создавать и программировать 
роботов различных модификаций на платформе конструктора 
Lego mindstorm education EV3. В этом году он завоевал первое ме-
сто на Х Межрегиональном открытом фестивале научно-техни-
ческого творчества «Робоарт». 

Время первых
С 5 по 9 августа в Москве 

проходил чемпионат произ-
водственных профессий «Вре-
мя первых». Корпоративный 
турнир профессионального ма-
стерства проводился на базе 
«Ковровского электромехани-
ческого завода».

Сотрудник конструктор-
ского отделения НПП «Рубин» 
Андрей Кособоков принял уча-
стие в компетенции «Аддитив-
ное производство». За высо-
кий уровень навыков в области 
3D-печати, 3D-сканирования 
и реверсивного инжиниринга, 
а также умение профессиональ-
но выполнять задания молодой 
специалист был удостоен брон-
зовой медали.

Подготовка к участию 
в масштабном проекте осу-
ществлялась под руководством 
начальника лаборатории ад-
дитивных технологий НПП 
«Рубин» Антона Незванкина - 
обладателя серебряной награ-
ды чемпионата «Время пер-
вых-2022» и золота турнира 
2023 года. 

Накануне соревнований 
состоялись мастер-классы 
по проектированию и про-
изводству пресс-форм, где 
все работали единой коман-
дой. С задачей успешно спра-
вились сотрудники НПП «Ру-
бин» — главный технолог 
Андрей Чемашкин и ведущий 
инженер-конструктор Алек-
сей Матвеев.

Проектирование и произ-
водство пресс-форм — одна 
из самых востребованных ком-
петенций на предприятии.

ЦИФРЫ

171 ученик вошел в чис-
ло победителей и при-
зеров олимпиады «Звез-
да» в 2023/2024 учебном 
году в Пензенской области 
по профилям:

Техника и техноло-
гии — 4 чел.,
Русский язык — 
84 чел.,
Обществознание — 
42 чел.,
Естественные науки — 
38 чел.,
История — 3 чел.
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В 2024 году в регионе началось вовлече-
ние промышленных предприятий в феде-
ральный проект «Профессионалитет» с це-
лью создания в ближайшей перспективе 
регионального образовательно-производ-
ственного кластера «Машиностроение». 

Важным стратегическим партнером для 
реализации этой цели стал ИТ-колледж, ко-
торый уже сегодня обеспечивает кадровую 
потребность предприятий за счет ускорен-
ной корпоративно-ориентированной под-
готовки.

Учреждения СПО оказались в ситуации, 
когда требуется одновременно перестраи-
вать систему обучения и модернизировать 
учебное заведение, чтобы готовить специ-
алистов рабочих профессий под запросы 
рынка труда. 

Эффективным решением оказал-
ся проект «Рабочий класс», реализу-
емый на базе ИТ-колледжа уже более 
года. Со временем он привлекает все 
больше партнеров. Благодаря вкладу 
предприятий в учебном заведении по-
являются современные, удобные для об-
разовательного процесса аудитории. Соб-
ственные классы уже создали НИИЭМП, 
ЦеСИС, СТМ-Технологии, ПО «Старт» 
им. М.В.Проценко». В ноябре на базе 
учебного комплекса промышленных тех-
нологий ИТ-колледжа состоялось торже-
ственное открытие именной слесарной 
мастерской «Пензтяжпромарматуры».

На пензенские заводы требуется моло-
дежь, которая готова учиться и выполнять 
реальные задачи, внедрять новые техно-
логии производства и расширять ассорти-
мент продукции. Так возникла идея обу-
чать рабочим профессиям на базе колледжа 
школьников 8, 9 и 10 классов. Ребят из ли-
цея № 29 города Пензы пригласили на кур-
сы радиомонтажа. Образовательная про-
грамма получила название «Моя первая 
профессия».

— Мы уже изучили процесс работы с па-
яльником, узнали о том, как паять различ-
ные элементы. Эти курсы дают не только 
возможность попробовать себя в деле, что-
бы определиться с будущей специально-
стью, но и помогут в быту, — уверен ученик 
9-го класса Николай Козин.

ИТ-колледж оперативно реагирует на за-
просы работодателей и обеспечивает под-

готовку кадров под ключ. В современных 
условиях востребованному сотруднику не-
обходимо постоянно расширять свои про-
фессиональные компетенции, поэтому 
с недавних пор учебное заведение успеш-
но обучает и заводчан.

19 ноября в торжественной обстановке 
семь сотрудников компании «ЦеСИС» полу-
чили свидетельства об успешном освоении 
программы профессиональной подготовки 
по профессии «Сварщик частично механи-
зированной сварки плавлением».

КСТАТИ
Второй год подряд пензенский ИТ-колледж 
признан победителем Рейтинга российских 
образовательных учреждений в номинации 
«Лучшее среднее специальное учебное заве-
дение» по версии Ассоциации разработчи-
ков программного обеспечения «Руссофт».

В рамках проекта «Проф-
каникулы» региональное от-
деление СоюзМаш России, 
Центр опережающей про-
фессиональной подготовки 
и министерство образования 
Пензенской области организо-
вали сотни профориентацион-
ных мастер-классов в течение 
года. Специалисты коллед-
жей и промышленных пред-
приятий, а также Центра мо-
лодежного инновационного 
творчества «Модуль будуще-
го» приезжали к ребятам в оз-
доровительные и пришколь-
ные лагеря.

Занятия проходили также 
на территории маркетин-

го-выставочного комплекса 
производственного объедине-
ния «Старт» им. М.В. Проценко» 
города Заречного и ЦОПП, а так-
же на базе отдыха «Чистые пру-
ды» и санатория «Надежда», где 
временно проживали школьни-
ки из Белгородской области.

Ребята окунулись в мир тех-
нического моделирования, по-
пробовали себя в качестве раз-
работчиков 3D-игр, изучили 
азы графического дизайна, по-
грузились в создание собствен-
ного стартапа, узнали, в какой 
программе составляется смета.

Практико-ориентирован-
ные задания помогли участ-
никам мастер-классов попро-

бовать себя в разных отраслях. 
Девиз проекта — профессио-
нальная мобильность и карьер-
ное проектирование через пер-
вую профессию.

Всего в 2024 году состоялось 
около 500 профориентацион-
ных мастер-классов для детей 
и подростков в рамках совмест-
ного проекта «Профканикулы».

РАБОЧИЙ КЛАСС
Как происходит перезагрузка системы среднего профессионального образования?

Пензенские школьники проявляют себя в творчестве
ПЕРВАЯ ПРОФЕССИЯ
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Союз машиностроителей 
России и Лига содействия обо-
ронным предприятиям в честь 
Года семьи объявили конкурс 
«Я — представитель трудовой 
династии». Свои творческие 
работы представили 65 реги-
ональных отделений. Пяти-
минутный фильм пензенской 
команды вошел в число при-
зеров, заняв третье место в об-
щем зачете. 

Рассказать эту историю по-
могли часы «Победа». Их на-
шел среди семейных реликвий 
сын-школьник Юлии Болдыре-
вой, ведущего экономиста пла-
ново-экономического отдела 
«Нижнеломовского электроме-
ханического завода». Часы но-
сила ее прабабушка Вишняко-
ва Ксения Петровна. Надежный 

механизм до сих пор точно от-
меряет время. 

— Когда началась Великая 
Отечественная война, моей пра-
бабушке было 19 лет. У нас в го-
роде строился завод по перера-
ботке конопли, и производство 
в срочном порядке перевели на 
военные рельсы. Все мужчины 
ушли на фронт, в Нижнем Ломо-
ве остались в основном женщи-
ны, старики и дети. Прабабушка 
пришла на завод работать сбор-
щицей. С утра до ночи в цеху, 
это был не труд — настоящий 
подвиг. С нее началась наша 
трудовая династия, — говорит 
Юлия Болдырева. 

После войны Нижний Ломов 
развивался — строились дома, 
садики, школы. Завод, продол-
жая  работать на оборонную 
промышленность, начал выпу-
скать товары для мирной жиз-
ни: бытовые приборы, велоси-
педные сидения, качалки для 
малышей.  К этому времени вы-
росло новое поколение семьи.

— Мои бабушка и дедушка, 
Вишнякова Таисия Константи-
новна и Вишняков Юрий Ми-
хайлович, всю жизнь посвятили 
электромеханическому заводу. 
Сначала бабушка работала по-
варом в жилищно-коммуналь-
ном отделе, а потом перешла 

сборщицей в цех. Дедушка на-
чал свою работу на заводе сле-
сарем, а затем мастером про-
изводственно-диспетчерского 
отдела, — продолжает листать 
вместе с сыном страницы се-
мейного альбома Юлия.

Ее мама Елена Константи-
нова (в девичестве Вишня-
кова) — представительница 
третьего поколения дина-
стии. Она даже не раздумы-
вала, куда идти работать по-

сле школы. 
— Мой профессиональный 

путь был определен на семей-
ном совете. После окончания 
школы поступила на завод 
и параллельно училась в тех-
никуме, а затем в Пензенском 
государственном университе-
те. Меня заинтересовало такое 
направление, как технология 
машиностроения. Работала ко-
пировальщицей, технологом, 
заместителем главного техно-
лога. Сейчас занимаю долж-
ность начальника отдела тех-
нического контроля.

Трудовая династия не пре-
рвана. На  «Электромеханиче-
ский завод» устроилась эко-
номистом дочь Елены — Юлия 
Болдырева. Каждая растет про-
фессионально и совершенству-
ется на родном предприятии. 

Юля с первых дней оценила 
преимущество работы на боль-
шом заводе. Профсоюзные 
льготы, поездки с коллекти-
вом, спортивные соревнования, 
детские праздники, экскурсии. 
Нет ощущения, что семья жи-
вет в маленьком городе.

— На работе мы редко обща-
емся напрямую, но чувствуем 
плечо друг друга. Так же было, 
когда здесь работали мои ро-
дители, — вспоминает Еле-
на Юрьевна. — Я могла только 
мельком взглянуть, как отец 
руководил процессом у огром-
ного диспетчерского пуль-
та. Долгое время я была «дочь 
Вишнякова» и хорошо помню, 
как однажды про папу сказали: 
«Отец Константиновой». Этот 
момент признания меня как 
профессионала — очень важ-
ный. Значит, я тоже достиг-
ла определенного авторитета, 
я заслужила его своим трудом. 

Если сложить общий трудо-
вой стаж династий, которые ра-
ботают на «НЛЭМЗ», получится 
несколько сотен — это важней-
шая ценность сегодня. Руковод-
ство предприятия приветствует 
преемственность, ведь это тра-
ектория успеха сотрудников, ко-
торые стремятся к высокому 
качеству в своей работе.

Общий трудовой стаж династии Вишняковых перешагнул 118 лет

ФАМИЛЬНЫЕ ЦЕННОСТИ

18 ДЕКАБРЯ В РАМКАХ ЗАСЕДАНИЯ КОМИТЕТА ПО РАЗВИТИЮ 
ПЕРСПЕКТИВНЫХ КОМПЕТЕНЦИЙ В СФЕРЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ, УПРАВЛЕНИЯ ПЕРСОНАЛОМ И СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ 
В АО «ШВАБЕ» СОСТОЯЛОСЬ НАГРАЖДЕНИЕ ПОБЕДИТЕЛЕЙ КОНКУРСА 
«Я — ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ДИНАСТИИ»

ДОЛГОЕ ВРЕМЯ Я БЫЛА «ДОЧЬ ВИШНЯКОВА» 
И ХОРОШО ПОМНЮ, КАК ОДНАЖДЫ ПРО ПАПУ 

СКАЗАЛИ: «ОТЕЦ КОНСТАНТИНОВОЙ»
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УВАЖАЕМЫЕ КОЛЛЕГИ 
И ПАРТНЕРЫ!

От всей души поздравляю вас с Новым годом и Рождеством!
Желаю, чтобы в 2025 году воплотились в жизнь все самые смелые интересные 

проекты. Пусть перед вами открываются новые возможности и блестящие пер-
спективы.

Зимние праздники, пожалуй, самые любимые и ожидаемые в России. Они дарят 
нам радость, надежду на лучшее, объединяют нас в любви к родным и близким, 
к стране, в которой мы живем и трудимся. 

Для достижения поставленных целей нам еще многое предстоит сделать, 
и я искренне желаю, чтобы вдохновение и энтузиазм помогли воплотить наме-
ченные планы в жизнь, а заветные желания, загаданные в новогоднюю ночь, обяза-
тельно исполнились!

Председатель Пензенского регионального отделения СоюзМаш России,
генеральный директор АО «НЛЭМЗ» Андрей Сапожников

Дед Мороз и Снегурочка поздравили доноров и сотрудников службы крови
СВЯЗУЮЩАЯ НИТЬ ДОБРА

У Пензенского регионально-
го отделения Союза машино-
строителей России и областной 
службы крови есть традиция: в 
конце декабря вместе праздно-
вать приближение Нового года. 
Создать настроение донорам и 
медицинскому персоналу помо-
гают сказочные персонажи и ме-
шок с подарками. В образе Деда 
Мороза и Снегурочки выступа-
ют сотрудники «ППО ЭВТ им. В. 
А. Ревунова». Это предприятие 
уже на протяжении нескольких 
лет является лидером выездных 
донорских акций. Так, за четыре 
дня декабря пришли сдать кровь 
более 200 заводчан.

Дважды в год выездные ак-
ции «Донор-машиностроитель» 
проходят на территории всех 
пензенских организаций, вхо-
дящих в Союз машиностроите-
лей России. Общая цифра по ито-
гам 2024 года впечатляет – более 

5500 человек стали участниками 
донорского движения.

Корпоративное донорство 
удобно для сотрудников пред-
приятий и эффективно для служ-
бы крови. Доноры заранее запи-
сываются на акцию, готовятся к 
процедуре, сдают кровь в рабо-
чее время на внутризаводской 
территории и гарантирован-
но получают два отгула.  Следуя 
примеру коллег, все больше лю-
дей присоединяются к донорско-
му движению.

Пензенское отделение Союз-
Маш выступает также сооргани-
затором студенческих донорских 
марафонов и других акций. 

— В таком общественно зна-
чимом и важном деле, как до-
бровольное донорство крови, 
проявляется ответственная со-
циальная позиция руководства 
и работников предприятия, — 
отметила главный врач Центра 

крови Татьяна Крылова.
Председатель Пензенского 

отделения СоюзМаш России, ге-
неральный директор «НЛЭМЗ» 
Андрей Сапожников, который 
сопровождал сказочную деле-
гацию 19 декабря, заверил, что 
плодотворное сотрудничество 
продолжится и в следующем 
году. 

— Миллионы людей обязаны 
своей жизнью донорам – людям, 
которых они не знают и никог-

да не видели. Мы будем продол-
жать популяризировать кор-
поративное донорство.  Быть 
причастными к такому важно-
му делу – почетно для нас, — под-
черкнул Андрей Сапожников.

� По итогам 2024 года к до-
норскому движению присое-
динились более 5500 человек

ЦИФРА

В 2024 году Пензенское региональное отделение СоюзМаш поддержало Всероссийскую акцию «Поколение добра», кото-
рая призвана повысить осведомленность населения о донорстве костного мозга. 

Для многих пациентов с заболеваниями системы крови, онкологическими и гематологическими заболеваниями един-
ственным шансом сохранить жизнь является трансплантация костного мозга.

Вступить в федеральный регистр можно, обратившись в рекрутинговый центр на базе Пензенского областно-
го клинического центра крови или на выездных донорских акциях — в будние дни с 8 до 13 часов. Справки по те-
лефону: 8 (8412)45-51-10.

12

С ПРАЗДНИКОМ!


